

ACCUEIL / ACTUALITÉ / ÉCOLOGIE

ENVIRONNEMENT

Une célébration religieuse organisée lors du rassemblement contre les mégabassines

Pour la première fois, une quarantaine de chrétiens ont affirmé leur présence et leur foi lors des manifestations contre les réserves d'eau organisées du 16 au 21 juillet par les Soulèvements de la Terre dans le Poitou.

Par Pascale Tournier

Publié le 23/07/2024 à 11h13, mis à jour le 24/07/2024 à 17h57 • ⏱ Lecture 5 min.

Article réservé aux abonnés



Célébration en plein air à l'arboretum de Melle, le 21 juillet 2024. • ADRIEN AUZANNEAU/HANS LUCAS

Dimanche 21 juillet, 9 h 30, à Melle (Deux-Sèvres). Alors que les hélicoptères des forces de l'ordre tourbillonnent dans le ciel, ils sont une quarantaine de chrétiens à converger vers l'église romane de Saint-Hilaire pour une cérémonie religieuse.

Pas de prêtre, mais des paroissiens et deux guitaristes accompagnent le groupe animé par les mêmes convictions écologiques profondément ancrées. Parmi les visages, on reconnaît ceux de François Mandil, responsable national chez les scouts et guides de France, Laura Morosini, directrice Europe du Mouvement Laudato si' et ex-présidente de Chrétiens unis pour la terre, Frédérique Zahnd, du Comité de la jupe, qui promeut la place de la femme dans l'Église et auteure régulière dans la revue *Esprit*, Anne Gruand, engagée à Église verte, à CCFD-Terre solidaire et à l'Acat, et Léa Pivert, du jeune réseau Lutte et contemplation, très en pointe dans la dénonciation du projet Eacop en Ouganda de TotalÉnergies.

A lire aussi : **Manifestation à Sainte-Soline : les Soulèvements de la Terre en première ligne**

Ces chrétiens Laudato si' ne sont pas là par hasard. Ils ont tous participé aux manifestations géantes contre les mégabassines, ces vastes retenues d'eau destinées à répondre aux besoins de l'agro-industrie, organisées le 19 et 20 juillet respectivement à Migné-Auxances (Vienne) et à La Rochelle (Charente-Maritime) par les collectifs des Soulèvements de la Terre et Bassines non merci. Ils dorment aussi pour la plupart dans le camping du « village de l'eau ». Installé à l'écart de Melle, il a rassemblé du 16 au 21 juillet plus de 10 000 personnes venant des quatre coins de la France, d'Espagne, d'Allemagne, d'Italie, de Suède... Les activistes Greta Thunberg et Andreas Malm y ont été aperçus devant les tentes Quechua et chapiteaux bariolés, où se déroulaient des prises de parole sur le thème de l'eau et l'agriculture.

Chant de Taizé et intentions de prière

La célébration religieuse démarre sur le parvis en pierre blanche de l'église. Un texte de l'aumônière du CHU de Grenoble Marie-Laure Choplín et un autre du philosophe israélo-autrichien Martin Buber (1878-1965) sont lus. Après un chant de Taizé repris en cœur par

l'assistance, la célébration se poursuit sur un chemin bordé de tilleuls et dans une clairière recouverte d'herbe moussue. S'ensuit la lecture de l'Évangile du jour (Marc 9, 30-34) et une homélie prononcée par Frédérique Zahnd. Il y est question d'espérance et de lumière portées par les chrétiens alors que « *le réchauffement climatique s'accélère, la biodiversité s'effondre et les gouvernants gardent le cap sur une croissance qui détruit le monde sur Terre* ».

Arrive le temps des intentions de prières. Une femme appelle à remercier les boulanger, les cuisiniers, les plongeurs de vaisselle, « *ces serviteurs discrets* » de la base arrière de la manifestation, installée sur le village de l'eau. Le Seigneur est également invoqué pour qu'il puisse « *prendre soin des paysans à bout et les aider à changer de système* », mais aussi « *soutenir ceux qui ont subi dans leur corps la violence* ». La manifestation de La Rochelle, qui s'est terminée par une joyeuse baignade dans la mer et au rythme d'une fanfare, a aussi vu se produire des heurts entre black blocs présents dans le cortège et forces de l'ordre. Le bilan fait état de 9 blessés, dont 4 dans les rangs des CRS.

A lire aussi : **La guerre de l'eau aura-t-elle lieu ?**

C'est la première fois que des chrétiens assument ouvertement leur foi dans le cadre d'un rassemblement orchestré par les milieux de l'ultragauche écologiste et à tendance anarchiste. Lors des précédentes manifestations contre les mégabassines à Sainte-Soline (Deux-Sèvres), l'enfouissement des déchets radioactifs à Bure (Meuse), l'autoroute 69 entre Castres et Toulouse ou lors du festival des Résistantes sur le plateau du Larzac, ils retrouvaient, à les écouter, « *l'esprit de solidarité et de justice propre à l'Évangile* » dans les combats qui étaient menés.

A lire aussi : **L'A69, carrefour des luttes écologiques et démocratiques**

S'ils y croisaient à chaque fois un peu plus de catholiques et de protestants, ils se fondaient simplement dans la masse. Aujourd'hui, ces croyants écolos se coordonnent et décident de s'afficher. Mais en leur nom et non en celui de leur mouvement ou structure auxquels ils sont rattachés. Le contexte s'y prête davantage. Même dans un milieu d'ultragauche traditionnellement antireligieux, « *il est aujourd'hui plus facile de faire son "coming out"* », avance Gwenaël Péguy, 34 ans, bénévole breton du Parcours Alpha et très impliqué dans sa paroisse.

Affiche sur une citerne

De plus, une perche leur a été tendue : « *Des personnes des Soulèvements de la Terre nous ont contactés pour que l'on fasse quelque chose. Mais sans plus de précisions*, explique Léa Pivert, l'une des initiatrices de ce temps de prière. *Sur les boucles WhatsApp et Telegram de nos réseaux, nous avons fait une sollicitation de demande d'avis.* » Très vite a germé l'idée de porter, au milieu de la lutte, une voix de prière, matérialisée en un moment quotidien de recueillement dans l'église Saint-Hilaire et une célébration en plein air le dimanche 21 juillet.

Mais ces instants n'ont pas pu être inscrits dans le programme officiel. Les Soulèvements de la Terre ne l'ont pas souhaité. « *Ils demeurent ambigus sur le sujet* », pointe Laura Morosini. Seule une affiche annonçant ces différents « *Temps de prière, méditation et partage, ouverts à tou.tes, inter-religieux* » a été collée sur une citerne d'eau posée dans l'allée principale du village de l'eau. Jouxtant une autre qui « *emmerde le Front national* », elle a été vue.

En quête de spiritualité

Vianney, 25 ans, cheveux longs retenus en queue-de-cheval, est venu prier en plein air autour de l'église Saint-Hilaire. Même chose pour Mathilde. Cette boulangère de 29 ans vivant dans le Poitou « *s'est réapproprié sa foi* » depuis peu, mais une foi « *sans étiquette* ». « *Le catholicisme qui renvoie à une classe sociale me dérange* », souligne-t-elle,

avant d'ajouter d'un ton apaisé : « *Cela fait du bien de prendre du recul, de donner du sens à notre combat et de trouver un espace de paix après la violence vécue lors des mobilisations.* »

Mathilde se trouvait dans le cortège de la mobilisation de La Rochelle, où la confrontation avec les CRS a été plus violente. Comme d'autres, elle s'est retrouvée prise dans la nasse. La jeune femme y a laissé l'ongle de son gros orteil gauche. Suite à un éclat de grenade, une de ses amies a eu plusieurs points de suture sur le crâne.



Tous les matins durant le rassemblement du « village de l'eau » contre les mégabassines, des célébrations religieuses étaient organisées par des catholiques militants de gauche.

• ADRIEN AUZANNEAU/HANSLUCAS

Il est 11 heures. La cérémonie prend fin. La rencontre s'achève par une photo de groupe prise à l'improviste devant l'église. Des discussions informelles se poursuivent autour d'une assiette veggie, au village de l'eau. Le sujet de la violence arrive vite sur la table. Sans la pratiquer, ces chrétiens ne la cautionnent-ils pas en participant à ces manifestations ? « *C'est la complémentarité des luttes* », se justifie

l'un d'entre eux. « *Les actes perpétrés ne permettent pas d'arrimer l'opinion publique à la cause*, rétorque une autre. Mais les effets du climat, le début de l'effondrement, cela ne peut être que plus dur. »

A lire aussi : **À Sainte-Soline, des jeunes chrétiens tentés par la radicalité**

« *Il nous manque aujourd'hui un Lanza del Vasto ou un Jean-Baptiste Libouban de l'Arche* – figures engagées dans la non-violence, NDLR », affirme plus catégorique un membre de l'assistance. Un jeune homme fait part à la tablée de son émotion persistante. Ils étaient quelques-uns à avoir été accueillis par un agriculteur muni de sa carabine, alors qu'ils voulaient bivouaquer dans son champ, la veille du rassemblement de La Rochelle. On se dit aussi qu'il faut envoyer un texte à l'archevêque de Poitiers, Pascal Wintzer, pour expliquer ce combat contre les bassines. « *L'année prochaine, il faudra prévoir un temps officiel dans le programme* », lance l'un des participants, visiblement ravi et galvanisé.

[Mégabassines](#)
[La Rochelle](#)
[Laudato si'](#)
[Deux-Sèvres](#)

Par Pascale Tournier
Actualités



Johann Soufi : « La Cij a rendu un avis historique pour la Palestine et le Proche-Orient »

À Lyon, la Métropole ne met plus à l'abri les mères isolées

Une célébration religieuse organisée lors du rassemblement contre les mégabassines

Au Venezuela, les auditeurs d'El Bus TV

Législatives : « Il y a confusion entre front républicain et la vie de l'institution parlementaire »

Corse : Ces habitants qui ne peuvent pas vivre ailleurs

Jeux olympiques : une messe célébrée pour la paix

plébiscitent le changement

[Voir plus d'articles →](#)

Christianisme



Eric Liddell, il était une foi aux Jeux olympiques

Figure du fondateur et réforme : la Communauté Saint-Martin « accompagnée » par Rome

En Gironde, des habitants sauvent une église et sa source miraculeuse

Olivier-Pierre Dionga : « Seigneur, à toi de jouer ! »

Méditation biblique : le berger ne devient jamais un loup

Adrien Chaboche : « Nous appelons les victimes de l'Abbé Pierre à se faire connaître »

Révélations sur des agressions sexuelles commises par l'Abbé Pierre

[Voir plus d'articles →](#)

Idées



Vivement des JO sobres et joyeux !

Éloge du renoncement

« La couleur est d'abord un fait de société » : qu'exprime notre préférence pour certaines couleurs ?

Éloge de la faiblesse

À bon entendeur salut

À la lumière de l'été

Olympe de Gouges, poil à gratter de la République

[Voir plus d'articles →](#)

Ma Vie



Jeux Olympiques : Un esprit émerveillé dans un corps sain

Éric-Emmanuel Schmitt : « Les Jeux sublimaient les rancœurs entre les cités »

**« Comme le feu »,
« Highway 65 »,
« Gondola », « Mon parfait inconnu »... les sorties cinéma des 24 et 31 juillet**

Littérature : Un monte-en-l'air au Vatican

Jean-Philippe Lachaux : « Les sportifs ressentent le monde différemment »

« Résistantes ! France 1940-1944 » : les femmes enfin à l'honneur

Comment ne rien rater des JO à la télévision ?

[Voir plus d'articles →](#)